
№236 21 декабря 2018 / кОММерСаНТЪ BUSINESS GUIDE /  19

предпринимательство

— Какие результаты принесли меры по 
оздоровлению компании «Волгоград-
ские межрайонные электрические сети» 
(ВМЭС)? 
— Это отличный пример взаимодействия 
компании с руководством региона. 
Совместно с правительством Волгоград-
ской области мы нашли решение, позво-
ляющее сохранить весь трудовой коллек-
тив (около 600 человек) и производствен-
ную площадку МУПП «ВМЭС», а именно 
проведение замещения его активов в соот-
ветствии со ст. 141 Федерального закона 
о банкротстве, или банкротство в форме 
акционирования. При этом работники и 
имущество должника-банкрота перешли 
во вновь созданное акционерное обще-
ство. 

Аналогичная практика с учетом имеюще-
гося у МРСК Юга положительного опыта 
может быть применена и к другим недобро-
совестным ТСО в зоне ответственности ком-
пании, в отношении которых введена про-
цедура банкротства. Меры по оздоровлению 
МУПП «ВМЭС» уже сейчас позволили 
исключить риск появления в регионе новой 
ТСО, накапливающей долги за услуги по 
передаче электроэнергии перед МРСК Юга. 
После завершения проекта консолидации 
ожидается погашение большей части нако-
пленной задолженности МУПП «ВМЭС» 
перед кредиторами за счет денежных 
средств, вырученных от продажи акций ПАО 
«ВМЭС». 
— Какие решения были приняты при 
согласовании тарифа для ВМЭС?

— Индивидуальный тариф на услуги по 
передаче электроэнергии был установлен 
приказом областного комитета тарифного 
регулирования от 19 сентября. Однако по 
результатам анализа утвержденных тариф-
ных решений менеджмент компании принял 
решение об их оспаривании в Федеральной 
антимонопольной службе. Соответствую-
щее обращение уже направлено и принято к 
рассмотрению. По мнению наших экспер-
тов, необходимая валовая выручка в тарифе 
оказалось существенно заниженной. Чтобы 
не допустить развития негативного сцена-
рия для новой сетевой организации, мы с 
первого дня отстаиваем ее экономические 
интересы и готовы аргументированно доне-
сти свою позицию на любом уровне.
— Удалось ли за год достичь существен-
ного сокращения потерь электроэнергии 
в зоне ответственности МРСК Юга? 
— По итогам десяти месяцев 2018 года поте-
ри в сетях снизились на 87,7 млн кВт·ч 
(0,39%) относительно итоговых показателей 
аналогичного периода 2017 года, что лучше 
показателей бизнес-плана. Наибольшее 
снижение потерь отмечено по калмыкскому 
(на 3,45%) и астраханскому (на 1,17%) фили-
алам.
— Какова статистика по выявленному 
безучетному и бездоговорному потре-
блению электроэнергии? Можно ли гово-
рить об устойчивой тенденции к сниже-
нию нарушений? 
— В 2018 году пресечено 4 тыс. фактов 
неучтенного потребления в объеме более 
200 млн кВт·ч. Недобросовестным потре-

бителям предстоит возместить ущерб  
в 594 млн руб. Такого объема электроэнер-
гии достаточно для обеспечения всей 
Ростовской области на протяжении недели, 
включая всю промышленность, уличное 
освещение, бытовой сектор. Основная 
часть нарушений приходится на физиче-
ские лица, но при этом наибольший объем 
незаконно потребленной энергии на счету 
юридических лиц. Чаще всего это малый и 
средний бизнес, который на нарушения 
идет осознанно. 

Самый эффективный и перспективный 
способ контроля — это строжайший учет 
электроэнергии на всех этапах. Поэтому в 
рамках начатой «Россетями» цифровизации 
электросетевого комплекса основными 
задачами на первом этапе является повы-
шение наблюдаемости и управляемости 
электросетевых объектов, то есть внедре-
ние оборудования, позволяющего обеспе-
чить передачу необходимой технологиче-
ской информации в центры обработки и 
анализа. Уже сейчас установлено свыше 
100 тыс. приборов учета в имеющих наи-
большие потери участках сети по всем 
нашим филиалам.
— Какие средства вложены во внедрение 
современных приборов учета?
— Затраты из средств компании на реализа-
цию мероприятий по повышению качества 
учета электроэнергии в 2018 году составили 
более 160 млн руб., при этом из внетариф-
ных источников — энергосервисных кон-
трактов — в 2018 году привлечено порядка 
2,85 млрд руб. 

Для потребителя установка «умных счет-
чиков» бесплатна и выгодна. Они не просто 
точно фиксируют потребленные киловатт-
часы, но и помогут экономить электроэнер-
гию. Их можно запрограммировать на мно-
готарифный учет и платить за энергию, 
потребленную ночью, которая тарифициру-
ется намного дешевле, не нужно будет тра-
тить время на передачу показаний в энер-
госбытовую компанию, «умная сеть» сама 
будет передавать эту информацию. Кроме 
того, ответственность по содержанию и 
обслуживанию приборов остается за нами.

Нельзя забывать о том, что хищения энер-
горесурсов — это проблема и с точки зрения 
ментальности. Поэтому все наши техниче-
ские мероприятия, переход на цифровую 
платформу, внедрение современного про-
граммного обеспечения, рейдовые меро-
приятия идут параллельно с информацион-
ной кампанией по профилактике хищений 
электроэнергии. Мы поставили амбициоз-
ную задачу — сломать шаблон мышления, 
сформировать цивилизованную культуру 
потребления и внедрить представление о 
недопустимости незаконного потребления 
электроэнергии, общественном неприятии 
таких нарушений. PR-кампания включает в 
себя информирующие, просветительские, 
мотивирующие смыслы. Уже сейчас можно 
отметить рост вовлеченности аудитории, 
изменение тональности в комментариях под 
тематическими постами в социальных сетях, 
поддержку наших технических мероприятий 
по выносу приборов учета и установке 
«умных счетчиков».  
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партнер выпуска

Растет пРавосознание
Инициаторами корректировки механизма 
льготного техприсоединения (ТП) мелких 
промышленных потребителей (до 150 кВт) 
выступают Минэнерго и «Россети». Их 
предложение заключается в том, чтобы 
объединить две группы льготников — с 
мощностью до 15 кВт и до 150 кВт и ввести 
ряд ограничений. В частности, подключае-
мые городские объекты должны находить-
ся не далее чем в 300 м от действующих 
объектов электросетевого хозяйства, 
сельские — в пределах 500 м. Минималь-
ная периодичность подачи заявок на льгот-
ное ТП, согласно инициативе,— один раз  
в три года. 

Несмотря на возражения антимонополь-
ных органов, эти предложения нашли под-
держку на уровне вице-премьера Дмитрия 
Козака и премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева. На совещании у главы правитель-
ства в начале сентября обсуждалась также 
необходимость введения платы за так назы-
ваемый сетевой резерв — закрепленные за 
потребителями, но мало используемые ими 

трансформаторные мощности. Предпола-
гается, что переход на оплату «с учетом 
максимальной присоединенной мощности» 
все же состоится, возможно уже в  
2019 году, а для новых потребителей будет 
введен полный резерв сетевой мощности, 
хотя для реализации этих инициатив еще 
потребуется принять ряд поправок в феде-
ральное законодательство.

Сетевики связывают необходимость 
корректировки условий льготного ТП с 
резким ростом числа заявок после 1 октя-
бря 2017 года, когда в состав платы за ТП 
энергопринимающих устройств макси-
мальной мощностью не более 150 кВт 
перестали включаться расходы, связан-
ные со строительством объектов электро-
сетевого хозяйства. Как отмечают в АО 
«Донэнерго», в 2018 году количество зая-
вок льготной категории заявителей у ком-
пании выросло вдвое, по сравнению с 2016 
и 2017 годами. Более чем вдвое увеличил-
ся и размер ее капитальных затрат по 
заключенным льготным договорам. Эти 
затраты включаются регулятором —  

Региональной службой по тарифам — в 
состав платы за электроэнергию потреби-
телей области на следующий период регу-
лирования.

«Негативные последствия применения 
этой льготы в части выпадающих доходов 
сетевых компаний еще не приобрели 
фатальный характер, но число заявок дан-
ной категории продолжает расти,— ком-
ментирует Даниэль Дмитриев, советник 
председателя правления ассоциации 
„Некоммерческое партнерство территори-
альных сетевых организаций“.— Пока о 
льготе знают далеко не все: пользуются ею 
только те потребители, которые хорошо 
осведомлены о процедуре отстаивания 
своих прав во взаимодействии с сетевой 
организацией. Но правовая грамотность 
растет быстро, и можно прогнозировать, 
что без ограничения порядка применения 
льготной категории сетевые компании стол-
кнутся с валом заявок».

По словам господина Дмитриева, изна-
чально введение льготного режима предпо-
лагало, что льгота будет способствовать 

развитию бизнесов на стартовом этапе и 
воспользоваться ею можно будет однократ-
но. Но в настоящее время льготой до  
150 кВт многократно пользуются операто-
ры сотовой связи, строительные компании 
и предприятия ряда других отраслей. По 
сути, речь идет о бесплатной процедуре: 
например, в Московской области льготное 
ТП до 150 кВт стоит около 8 тыс. руб. 

сетевая мимикРия
По данным сетевых компаний, одной из 
основных проблем остаются манипуляции с 
льготными механизмами ТП: подача заявок 
с немотивированным объемом мощности, 
использование различных обходных схем по 
дроблению мощностей таким образом, 
чтобы входить в льготный диапазон, и т. д. По 
словам Даниэля Дмитриева, распростране-
ны случаи, когда заявителю требуется мега-
ватт мощности и он дробит свой участок на 
несколько мелких, чтобы на каждый из них 
получить по 150 кВт на льготных условиях и 
заплатить вместо 25–30 млн руб. несколь- 
ко тысяч рублей. Кроме того, есть  

сетевым льготам готовят огРаниченный Режим 
изменение условий льготного техпРисоединения к электРосетям, котоРого сетевые 
компании ждут в 2019 году, сокРатит число пРедпРиятий, котоРым доступно 
подключение мощности, по сути, за символическую плату. сегодня получить льготы 
не составляет тРуда, и это создает благодатную почву для манипуляций со стоРоны 
сРеднего и кРупного бизнеса. сетевики также надеются, что коРРектиРовка льготных 
условий отчасти Решит пРоблему избыточных заявок на подключение. Михаил кувыркО
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